REPUBLIQUE DU CAMEROUN Paix - Travail - Patrie

PRÉSIDENCE DE LA RÉPUBLIQUE

CABINET CIVIL
Cellule de Communication



REPUBLIC OF CAMEROON Peace - Work- Fatherland

PRESIDENCY OF THE REPUBLIC

CIVIL CABINET

Communication Unit

DOSSIER DE PRESSE

2^{èME} SOMMET RUSSIE-AFRIQUE



Saint-Pétersbourg, du 27 au 28 juillet 2023



Participation du Président de la République du Cameroun

S.E. Paul BIYA

Site web: www.prc.cm

SOMMAIRE

Fiche n°1:	
Contexte et Enjeux du 2 ^{eme} Sommet Russie-Afrique	Page 3
Fiche n°2:	
L'originalité des thèmes du sommet	Page 5
Fiche n°3:	
Coopération entre la Russie et l'Afrique	Page 6
Fiche n°4:	
La Crise Humanitaire en Europe déclenchée par le conflit entre la Russie et l'Ukraine	Page 9
Fiche n°5 :	
Cameroun-Russie : Une Coopération Exemplaire	Page 11
Fiche n°6 :	
Contribution de la Russia dans le cadre du renforcement de la protection civile au Cameroun	Page 13
Fiche n°7 :	Page 15
Coopération Économique et Commerciale entre le Cameroun et la Russie	
Fiche n°8:	Page 17
Coopération dans le domaine universitaire	
Fiche n°9:	Page 19
Coopération en matière de Jeunesse et d'Education Civique	
Fiche n°10 :	Page 20
Biographie De S.E. M. Vladimir Poutine, Président de La Russie	
Fiche n°11:	Page 21
Présentation de la Fédération de Russie	i age z i



CONTEXTE ET ENJEUX DU 2^{EME} SOMMET RUSSIE-AFRIQUE

A l'initiative du Président de la Fédération de Russie, S.E. Vladimir Poutine, le 2ème Sommet Russie-Afrique se tient à Saint-Pétersbourg, du 27 au 28 juillet 2023, suivant les recommandations du 1er Sommet tenu à Sotchi, les 23 et 24 octobre 2019. Les participants, au premier rang desquels les Chefs d'Etat et de Gouvernement, vont poursuivre les échanges sur une nouvelle approche de la coopération russo-africaine, en envisageant des formats variés sur des thématiques qui épousent les problématiques actuelles des rapports internationaux. Il s'agit, entre autres, de l'économie du nouveau monde, la sécurité, le développement souverain, la coopération scientifique, technique et technologique, la culture, l'action humanitaire et sociale, etc.

Le 2ème Sommet Russie-Afrique intervient dans un contexte international assez tendu, où la guerre entre la Russie et l'Ukraine a exacerbé des clivages latents ou réels au sein de la communauté internationale. En effet, le déclenchement de ce conflit, depuis le 24 février 2022, a ouvert un antagonisme où s'opposent la force du droit et la suprématie des puissances. Ceci a alors occasionné la formation des blocs et des alliances, la décroissance des économies en voie de développement, l'inflation induite par l'augmentation des prix des denrées alimentaires et des produits pétroliers, y compris l'aggravation des inégalités sociales et de la pauvreté en Afrique.

Fidèle au principe de non-ingérence dans les affaires internes des autres Etats et, surtout, au principe de non-alignement, le Cameroun souhaite non seulement le règlement par voie de dialogue du conflit qui oppose la Russie à l'Ukraine, mais également formule le vœu que ce conflit connaisse une issue rapide afin de brider la crise alimentaire qui mine la planète tout entière, et d'abréger les souffrances des populations des belligérants.

Placée sous le régime des sanctions occidentales, la Russie s'emploie à consolider ses rapports en Asie et en Afrique. C'est la raison pour laquelle le présent Sommet est considéré comme un défi considérable.



Les opportunités qu'offre ce 2^{ème} Sommet à travers le Forum économique et humanitaire donneront la possibilité aux experts et spécialistes africains de développer un dialogue franc et constructif avec la Russie en vue d'un partenariat équitable et mutuellement bénéfique.

Le volet humanitaire apparait comme une problématique de première importance de la relation russo-africaine, au regard de la densité des projets conjoints à mettre en œuvre dans les domaines de la santé publique, de la sécurité alimentaire, de la transition verte, des changements climatiques, de la prévention et de la gestion des catastrophes naturelles.

Le Cameroun entend tirer d'importants avantages de cette rencontre internationale pour trouver de nouveaux débouchés susceptibles d'accélérer la mise en œuvre de la Stratégie Nationale de Développement pour la période 2020-2030 (SND-30) afin de parvenir à son émergence.



L'ORIGINALITÉ DES THÈMES DU SOMMET

Denombreux Chefs d'Etatet de Gouvernement ont prévu de participer personnellement à la deuxième édition du Sommet Russie-Afrique de Saint-Pétersbourg, qui se tient sous le slogan « Pour la paix, la sécurité et le développement ». Les principaux thèmes retenus par les organisateurs abordent le nucléaire civil, les technologies spatiales, les nouvelles routes logistiques, la souveraineté alimentaire. Toutes ces questions devraient contribuer à placer le continent africain au centre du débat sur l'évolution de l'humanité, pour qu'elle y participe en tant qu'interlocuteur privilégié.

La question du nucléaire civil en Afrique est essentielle dans la mesure où dans un continent qui dispose de 20% des réserves mondiales d'uranium, le nucléaire civil ne représente que 2% de sa production énergétique, alors même que la demande d'accès à l'énergie électrique est gigantesque.

S'agissant de la souveraineté alimentaire, l'accord céréalier qui a expiré le 17 juillet 2023 rappelle l'urgence de la mise en place d'un secteur agricole permettant d'éviter une crise alimentaire en Afrique et répondre efficacement aux besoins actuels et futurs des populations africaines. L'Afrique devrait construire une trajectoire pour son agriculture afin qu'elle soit le socle de son développement, et ne plus dépendre de l'extérieur pour nourrir ses populations. Ceci implique, entre autres facteurs, la prise en considération de l'agriculteur africain comme un agent économique à part entière, vecteur du changement de paradigme, par l'insertion professionnelle de celui-ci et la valorisation de son travail. Les agriculteurs seront appelés à s'adapter aux changements, en ayant recours à des techniques plus industrialisées et plus innovantes, telles que celles utilisées en Russie

Les nouvelles routes logistiques pour l'Afrique sont des voies qui lui permettront de contourner les blocus internationaux contre ses partenaires commerciaux, spécialement depuis le déclenchement de la guerre entre la Russie et l'Ukraine.

Comme l'a déclaré le Président Paul BIYA lors du forum sur la coopération civile et commerciale entre les Etats-Unis et l'Afrique dans le domaine spatial à Washington, le 13 décembre 2022, « conquérir l'espace est pour l'Afrique une opportunité et un impératif ». La Russie qui a une tradition bien établie dans le domaine pourrait constituer un partenaire de choix pour combler le fossé en matière de communication et des nouvelles technologies.



COOPERATION ENTRE LA RUSSIE ET L'AFRIQUE

La Russie entretient des relations diplomatiques avec tous les pays africains (le dernier à avoir noué des liens en 2011 avec elle étant le Sud-Soudan). Elle a ouvert 40 représentations diplomatiques sur le continent, alors que Moscou accueille 35 chancelleries de pays africains. Elle dispose également de représentants, tant au sein de l'Union africaine (UA) que des communautés économiques régionales telles que la Communauté de Développement de l'Afrique Australe (SADC), la Communauté Economique des États de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO), l'Autorité Intergouvernementale pour le Développement (IGAD) qui regroupe sept pays est-africains, et la Communauté de l'Afrique de l'Est (CAE). Depuis 2006, la Russie bénéficie du statut d'observateur auprès de l'UA et, à ce titre, participe régulièrement aux réunions ministérielles et aux Sommets des Chefs d'Etat et de Gouvernement.

Le Cameroun et l'ex-URSS ont établi des relations diplomatiques le 20 février 1964 et la Fédération de Russie a été reconnue en juillet 1992 par le Cameroun comme héritière de l'ex-Union Soviétique. Depuis lors, 11 ambassadeurs russes se sont succédé à Yaoundé, l'actuel plénipotentiaire, S.E. Bashkine Anatoliy Gennadievitch, ayant présenté ses lettres de créance au Chef de l'Etat le 26 décembre 2017. Du côté du Cameroun, 11 ambassadeurs ont été également accrédités à Moscou dont le diplomate en poste, S.E. Mahamat Paba Sale.

Au plan économique, l'Afrique, sous l'impulsion de l'Union africaine, aspire à l'émergence continentale. Cette perspective consignée dans l'Agenda 2063 a érigé la Zone de Libre-Echange Continentale Africaine (ZLECAF) comme l'un des projets phares du premier Plan décennal de sa mise en œuvre. Pour y parvenir, l'Afrique a besoin de transfert des technologies et de renforcement des capacités humaines et institutionnelles.

L'Afrique dépend de la Russie pour 30 % de ses approvisionnements en céréales. La quasi-totalité de ces denrées (95 %) est constituée de blé (11,9 millions de tonnes), pour une valeur de 3,3 milliards de dollars. 80 % de ces exportations russes en Afrique sont destinées à l'Afrique du Nord (Algérie, Égypte, Libye, Maroc et Tunisie), ainsi qu'au Nigeria, à l'Éthiopie, au Soudan et à l'Afrique du Sud.



Au plan politique, la Russie et l'Afrique sont toutes les deux partisanes d'un ordre mondial multipolaire et équitable fondé sur une égalité authentique et sur la primauté du droit international. Il exclut toute forme de discrimination, de diktat et s'affranchit de la pression des sanctions internationales.

Au plan sécuritaire, l'Afrique compte sur le soutien de la Russie pour dissiper les nombreuses menaces auxquelles elle fait face. C'est ce qui justifie que la Russie participe à toutes les opérations de maintien de la paix de l'ONU, et contribue au fonds pour la paix de l'UA.

Les objectifs stratégiques de la Russie en Afrique

- Acquérir une influence sur des territoires le long de la Méditerranée méridionale et de la mer Rouge;
- Contrer l'influence occidentale, comme on peut le constater ces dernières années en République Centrafricaine ou au Mali ;
- Remodeler l'ordre international fondé sur les principes de la Charte des Nations Unies.

Domaines prioritaires de la coopération entre la Russie et l'Afrique

Il s'agit de l'énergie, notamment les sources d'énergie renouvelables, le développement des infrastructures, en particulier la construction de chemins de fer et de logements sociaux, l'exploitation minière par la haute technologie, la transformation locale des minérais, l'agriculture, les technologies numériques, l'exploration géologique, la médecine, la science et l'enseignement. La Russie propose aussi à ses partenaires africains son expertise en matière de défense, de sécurité, d'armement, de recherche minière et d'énergie nucléaire. Elle souhaite en retour avoir accès aux ressources naturelles, notamment minières. Actuellement, près des deux tiers des investissements russes en Afrique portent sur les secteurs de l'énergie et des mines.



Limites des engagements russes en Afrique

La Russie est confrontée à de nombreux obstacles. Son PIB qui s'élève à 1 400 milliards de dollars, est équivalent à celui du Brésil ou de l'Espagne. Il devrait se contracter de 5,5 % jusqu'en 2023 et ne retrouver sa valeur d'avant-guerre qu'en 2030. Ceci constitue un frein aux placements russes en Afrique, représentant moins de 1 % des investissements directs étrangers (IDE) destinés au continent.

Perspectives de la coopération entre l'Afrique et la Russie

Plusieurs défis devraient être relevés, afin de parvenir au partenariat mutuellement bénéfique souhaité par les deux parties. Il s'agit entre autres : du suivi de la mise en œuvre des décisions des Sommets et foras économiques ; du respect des engagements souscrits par les parties ; de la définition d'une stratégie interne ; de l'amélioration de la gouvernance ; de l'adoption d'une position africaine commune ; du renforcement des capacités humaines et institutionnelles ; du gel des pressions exercées par d'autres partenaires.



LA CRISE HUMANITAIRE EN EUROPE DECLENCHEE PAR LE CONFLIT ENTRE LA RUSSIE ET L'UKRAINE

Le conflit entre la Russie et l'Ukraine, en plus d'avoir plombé les perspectives de reprise post-Covid-19, plonge l'Europe dans une crise multidimensionnelle, dont les conséquences humanitaires peuvent être appréhendées à plusieurs niveaux. Face à cette situation, des initiatives tant au niveau européen, qu'au niveau de l'ONU ont été prises.

Etat des lieux de la situation humanitaire

En guise de bilan humain, l'ONU estime que depuis le début de la guerre, plus de 7000 civils ont été tués et plus de 17,6 millions d'Ukrainiens (soit près de 40% de la population) ont besoin d'une aide humanitaire. Dans un contexte où le continent européen fait déjà face à un afflux massif de migrants étrangers, l'on évalue à près de 8 millions le nombre d'Ukrainiens expatriés vers les pays voisins, dont plus de 4 millions vers les pays membres de l'Union européenne. De même, l'on estime à près de 5 millions le nombre de déplacés internes, alors que des milliers d'Ukrainiens sont dissimulés dans des abris pour se protéger des bombardements.

Au plan matériel, le bilan est difficile à réaliser. L'ampleur des dégâts en termes de destructions d'habitations, d'écoles, d'hôpitaux et autres infrastructures civiles essentielles, est estimé à environ 700 milliards de dollars par certains médias européens. Dans l'immédiat, l'on estime à plus de 11 millions d'individus, la plupart constitués de femmes et d'enfants, ceux qui se trouvent en situation d'assistance humanitaire.

Les initiatives internationales

Alors que les combats se poursuivent en Ukraine, plus de 600 organisations opèrent dans le pays pour venir en aide aux personnes nécessiteuses. En outre, de nombreuses initiatives ont été lancées à la fois par les pays et les organisations internationales pour sensibiliser la communauté internationale sur la gravité de cette crise.



L'Union européenne affiche une agissante solidarité politique, humanitaire, financière et matérielle en faveur de l'Ukraine et de ses populations. Des milliards d'euros ont été mobilisés à cet effet. Une attention particulière est accordée au sort des réfugiés qui bénéficient d'une protection temporaire, d'une aide humanitaire ainsi que d'un soutien technique et financier destiné aux Etats membres qui les accueillent.

L'ONU a annoncé la création du Plan de réponse humanitaire pour l'Ukraine en 2023, d'un montant de 3,9 milliards de dollars US.

De nombreuses conférences internationales ont été organisées à Londres et à Paris dans le but de mobiliser la communauté internationale à la cause ukrainienne.

Une délégation des Chefs d'Etat africains s'est rendue auprès des dirigeants russe et ukrainien à l'effet de proposer une voie africaine de sortie de crise.

En conclusion, le conflit russo-ukrainien a entamé depuis le 24 février dernier, sa deuxième année et les perspectives d'une sortie de crise ne semblent pas poindre, au vue des positions défendues par les protagonistes. Au milieu de cette bataille armée et géopolitique, le Cameroun, comme la plupart des pays africains, affiche sa position de neutralité. Le Cameroun reste convaincu que seul le dialogue constitue le seul moyen efficace de résolution des conflits.



CAMEROUN-RUSSIE: UNE COOPÉRATION EXEMPLAIRE

Le Cameroun et la Russie entretiennent des relations cordiales marquées depuis toujours par une large convergence de vues sur les questions d'intérêt commun.

La Russie apporte une aide constante au Cameroun tant au plan de la protection civile (catastrophes naturelles), qu'au plan de la préservation de la paix, de la stabilité et de la sécurité. Le Cameroun en sait gré à la Russie pour sa précieuse contribution dans la lutte contre les attaques terroristes et les menaces de déstabilisation et de perturbation de la paix sociale.

Les autotités russes ont une grande admiration pour le Président Paul BIYA dont l'obsession pour la préservation de la paix et de la stabilité en Afrique en général, et au Cameroun en particulier est remarquable. Moscou n'a jamais douté du fait que grâce à la clairvoyance du Président Paul BIYA , le Cameroun est capable de relever sans ingérence étrangère les défis sécuritaires et humanitaires qui l'interpelle.

Pour la Russie, le Cameroun, un acteur majeur dans la préservation de la paix en Afrique, doit demeurer un pays stable, compte tenu de sa position stratégique dans le golfe de Guinée. Ainsi, aux manœuvres de certaines forces extérieures qui ont cherché à exacerber les tensions dans les régions du Nord-Ouest et du Sud-Ouest, la position de Moscou a été sans équivoque : la situation dans ces deux régions est un problème interne au Cameroun. Elle ne constitue en aucun cas une menace pour la sécurité régionale ou internationale. Cette cause que partage aussi la Chine est totalement respectueuse de la souveraineté du Cameroun.

Au lendemain de la réunion en formule Arria (réunion d'échange de vues) sur la situation humanitaire au Cameroun initiée par certains membres du Conseil de Sécurité de l'ONU à New York, le 13 mai 2019, le ministre des Relations extérieures avait reçu successivement en audience les ambassadeurs de Russie et de Chine à Yaoundé pour les remercier du soutien de leurs pays respectifs aux efforts du gouvernement camerounais en vue de la résolution de la crise dans les régions du Nord-Ouest et du Sud-Ouest.

Participation du Président de la République du Cameroun, S.E. Paul BIYA



Il va sans dire que le Président Paul BIYA saisira l'occasion de sa rencontre au sommet avec son homologue russe, le Président Vladimir Poutine, à Saint-Pétersbourg, pour lui exprimer ses remerciements. Les deux Chefs d'Etat devraient également explorer de nouveaux axes en vue de renforcer la coopération bilatérale entre le Cameroun et la Russie dans tous les domaines (politique et diplomatique, économique et commercial, technique et scientifique, culturel, humanitaire, militaire...)

Précisément, un Accord entre le Cameroun et la Russie a été signé à Moscou, le 12 avril 2022. Par ailleurs, la Russie accorde des aides multiformes aux forces de défense et de sécurité camerounaises (formations, stages, équipements, etc.).



CONTRIBUTION DE LA RUSSIE DANS LE CADRE DU RENFORCEMENT DE LA PROTECTION CIVILE AU CAMEROUN

La Russie a apporté une contribution significative au renforcement de la protection civile au Cameroun au double plan technique et matériel.

Depuis 1995, plus de 200 personnels de la Direction de la Protection Civile au Ministère de l'Administration Territoriale et surtout du Corps National des Sapeurs-Pompiers ont bénéficié de formations dans divers domaines de la protection civile grâce à l'appui russe.

En 2004, un don constitué de 500 tenues complètes pour le personnel en charge de la protection civile a été octroyé à notre pays.

En février 2015, notre pays a bénéficié d'un autre don constitué de deux (02) camions de lutte contre les incendies, trois (03) minibus de marque Ford Transit, quatre (04) quadricycles de marque BRP Outlander, quatre (04) grands générateurs de puissance 5KVA, un simulateur pour l'apprentissage de la conduite des véhicules de secours, 02 compresseurs à air.

Au mois de mai 2015, une centaine de conteneurs transportant 1500 tonnes de farine de blé et 370 tonnes d'huile végétale en provenance de Russie ont été déchargés au port de Douala.

En juillet 2015, 02 appareils de purification d'eau (de la taille d'un conteneur chacun), 03 conteneurs de matériel de sauvetage, 02 conteneurs portant 05 petits groupes électrogènes, une vingtaine de kits d'ustensiles de cuisine, une centaine de tentes, ont été offerts par la Russie.

En 2019, 22 ordinateurs tout en un de marque DELL et 02 tableaux interactifs pour réunions en ligne sont venus s'ajouter à ces appuis russes.

Participation du Président de la République du Cameroun, S.E. Paul BIYA



Au mois de juillet 2022, il a été organisé à Yaoundé, un atelier d'identification des besoins en vue du renforcement des capacités de notre pays en matière de protection civile. Outre l'élaboration d'un état des besoins en matériel d'intervention, il a été convenu que le Cameroun abritera le Centre national de formation en protection civile, ainsi que le Centre régional de coordination et de veille de protection civile.

Enfin, il convient de souligner que la Camerounaise, Madame Mariatou Yap, ancienne Directrice de la Protection Civile au MINAT, a été élue en octobre 2020, Secrétaire Générale de l'Organisation Internationale de Protection Civile (OIPC), un organisme dont la Russie est le principal pourvoyeur de fonds. C'est dire que la coopération entre la Russie et le Cameroun a de beaux jours devant elle.



COOPERATION ECONOMIQUE ET COMMERCIALE ENTRE LE CAMEROUN ET LA RUSSIE

Les relations de coopération entre le Cameroun et la Russie relèvent essentiellement des domaines militaire, du commerce et de l'assistance humanitaire. Malgré l'existence d'accords de coopération économique et technique signés avec l'ex-URSS dans les années 1960 et 1970, le volet économique est très peu développé. En effet, seuls deux projets d'infrastructures ont été réalisés au Cameroun grâce à l'appui de ce partenaire. Il s'agit de la construction de l'Ecole Nationale des Eaux et Forêts de Mbalmayo et de la construction d'une Ecole d'agriculture à Dschang.

En vue de redynamiser cette coopération, des rencontres au sommet ont eu lieu entre les officiels des deux pays. Au rang des principales rencontres, on peut citer :

- L'audience accordée le 29 mai 2015 par le Président de la République, Paul BIYA à l'Ambassadeur de Russie au Cameroun. Au terme de cette audience, il avait été convenu que notre pays pourrait bénéficier de l'expertise russe dans le domaine de l'industrie et de l'énergie avec la participation des banques et des grandes entreprises russes;
- L'audience accordée le 07 septembre 2018 par le Ministre de l'Economie de la Planification et de l'Aménagement du Territoire à une délégation de l'Agence russe de Promotion des Affaires « Russian Business Centre ». Cette rencontre avait pour but de présenter l'offre du gouvernement russe en matière d'investissement au Cameroun et d'informer la partie russe sur les procédures administratives préalables à la conclusion d'un accord de coopération bilatérale.

La participation d'une délégation camerounaise au 2^{ème} Sommet Russie-Afrique de Saint-Pétersbourg constitue une opportunité pour finaliser les démarches entreprises afin d'attirer les investissements russes dans notre pays et accroître le volume des échanges avec ce partenaire.



Opportunités

Dans un contexte mondial marqué par des pesanteurs dans la mobilisation des financements auprès de certains partenaires traditionnels, la piste russe pourrait être utilement exploitée pour la mise en œuvre des grands projets structurants. 8ème puissance économique mondiale, la Russie dispose d'un savoir-faire indéniable dans des domaines susceptibles de booster le développement de notre pays, telles que la production du blé, des engrais et l'exploitation minière.

A cet effet, les actions à entreprendre auprès des partenaires russes pourraient reposer sur une stratégie visant la mobilisation de l'aide au développement ; la promotion des investissements directs étrangers (IDE) ; le renforcement des capacités commerciales et le développement des partenariats ; l'accroissement des possibilités de mobilisation des ressources par le biais de la coopération décentralisée.

Les atouts du Cameroun peuvent servir de plaidoyer pour l'attrait des investissements en provenance de la Russie, à savoir : sa position géographique stratégique, l'existence d'une main d'œuvre qualifiée, une économie diversifiée et résiliente, la disponibilité de la matière première, un code d'investissement attractif, la stabilité politique, etc.

En conclusion, Russes et Camerounais devraient se rapprocher davantage afin d'entretenir une coopération économique mutuellement bénéfique.



COOPERATION DANS LE DOMAINE UNIVERSITAIRE

La coopération universitaire entre le Cameroun et la Russie est fondée sur l'Accord culturel et scientifique conclu le 22 mars 1963. Le 15 avril 1966, les deux pays signent un protocole d'accord relatif à la construction d'une école des eaux et forêts à Mbalmayo et la construction d'une école technique d'agriculture à Dschang.

Deux autres accords, l'un signé le 14 avril 1989 sur les équivalences des diplômes, grades et titres scolaires, universitaires et scientifiques, et l'autre signé le 7 octobre 1999 sur la formation des cadres, la formation postuniversitaire et l'octroi des bourses aux étudiants camerounais dans les filières scientifiques et techniques demeurent en vigueur.

Actions majeures

On peut citer, entre autres :

- La participation d'une délégation camerounaise aux pourparlers relatifs à la relance de la coopération culturelle et scientifique entre le Ministère de l'Enseignement Supérieur et le Ministère russe de l'Education et de la Science, tenus à Moscou les 8 et 09 décembre 2014;
- La mobilité active entre les deux pays à travers :

la participation d'une délégation camerounaise composée d'étudiants issus des grandes écoles et universités d'Etat au Festival mondial de la jeunesse et des étudiants organisé à Sotchi, du 14 au 22 octobre 2017;

la participation d'une délégation camerounaise au 59ème anniversaire de l'Université russe de l'Amitié des Peuples à Moscou, , du 1er au 10 février 2019, ainsi qu'aux échanges avec ladite Université ayant abouti à la signature d'un mémorandum d'entente avec l'Université de Ngaoundéré;

Participation du Président de la République du Cameroun, S.E. Paul BIYA



l'octroi des bourses académiques aux étudiants camerounais. L'objectif est de mobiliser l'expertise russe en vue de répondre aux besoins du Cameroun en matière de formation des ressources humaines de qualité. Toutefois, la partie camerounaise souhaite que la sélection des boursiers tienne compte des critères de genre, de filières prioritaires et des grands équilibres de notre pays.

Le Cameroun souhaite enfin la finalisation de l'accord dans le domaine de l'enseignement supérieur. La signature de cet accord devrait ouvrir un large champ dans la coopération entre les deux pays.



COOPERATION EN MATIERE DE JEUNESSE ET D'EDUCATION CIVIQUE

Même s'il n'existe pas de cadre formel de coopération, les contacts sont réguliers entre les autorités et les jeunes camerounais et russes, notamment à l'occasion de manifestations artistiques, scientifiques et sportives.

On peut ainsi citer la participation du Cameroun à la réunion ministérielle tenue à Moscou, du 14 au 17 octobre 2017 et au Festival Mondial de la Jeunesse et des étudiants organisé à Sotchi, du 14 au 22 octobre 2017.

En retour, le Ministre de la Jeunesse et de l'Education Civique a accordé des audiences aux autorités russes en visite au Cameroun ou en poste à Yaoundé. Leurs entretiens portent très souvent sur les problématiques de la jeunesse dans un contexte économique et social multipolaire. La recherche des conditions optimales pour l'épanouissement de la jeunesse camerounaise et sa participation au développement du pays, une préoccupation majeure pour le Chef de l'Etat, demeurent au centre des échanges entre les deux parties.

C'est la raison pour laquelle le Gouvernement camerounais souhaiterait renforcer la coopération avec la Russie, notamment à travers l'octroi des bourses de formation en faveur des jeunes camerounais dans le domaine des technologies innovantes et de l'encadrement des jeunes ; l'appui au retour volontaire et à l'installation des jeunes camerounais résidant en Russie à travers le financement de leurs projets ; l'appui technique et l'accompagnement au Programme national de volontariat, etc.

Last but not the least, le Gouvernement camerounais souhaite la finalisation de l'accord de coopération bilatérale en matière de jeunesse et d'éducation civique.



BIOGRAPHIE DE S.E. M. VLADIMIR POUTINE, PRESIDENT DE LA RUSSIE

Vladimir Vladimirovitch Poutine est né le 7 octobre 1952 à Leningrad (aujourd'hui Saint-Pétersbourg). Marié à Lyudmila Shkrebneva en 1983, il divorce en 2014. Le couple a eu deux filles, Katerina et Mariya.

Le Président Poutine a suivi des études de droit à l'Université de Leningrad (Université d'État de Saint-Pétersbourg). Il a obtenu son diplôme en 1975, après avoir soutenu un mémoire intitulé : « Le principe du commerce de la nation la plus favorisée en droit international ».

En 1975, Vladimir Poutine rejoint le service de renseignement extérieur du KGB. Il travaille pour le KGB en Allemagne de l'Est de 1985 à 1990 et démissionne le 20 août 1991. Il s'installe à Moscou en 1996 et, en 1999, il entre dans le gouvernement du Président Boris Eltsine, premier Chef de l'Etat de la Russie après l'éclatement de l'URSS. Avant d'être nommé Premier Ministre de Boris Eltsine en août 1999, il occupe temporairement le poste de Directeur du Service fédéral de sécurité (FSB), successeur du KGB, de juillet 1990 à août 1999.

Vladimir Poutine occupe les fonctions de Premier Ministre de Russie du 9 août 1999 au 7 mai 2000 sous le Président Boris Eltsine, et du 8 mai 2008 au 7 mai 2012 sous le Président Dimitry Medvedev.

En tant que Président de Russie, Vladimir Poutine est à son 4ème mandat. Lorsque le 31 décembre 1999, le Président Eltsine annonce soudainement sa retraite politique, Vladimir Poutine est nommé Président par intérim. Il exerce alors son premier mandat de 2000 à 2004. Il remporte l'élection présidentielle qui s'en suit ; 2004-2008 (2ème mandat) ; 2012-2018 (3ème mandat) ; depuis 2018, il a entamé son 4ème mandat.



PRÉSENTATION DE LA RUSSIE

- Nom officiel : Fédération de Russie
- Président de la République : S.E. Vladimir Vladimirovitch Poutine
- Premier Ministre : Mikhaïl Michoustine (depuis le 22 janvier 2020)
- Ministre des Affaires étrangères : Sergueï Lavrov
- Vice-ministre des Affaires étrangères chargé de l'Afrique et du Moyen-Orient : Mikhaïl Bogdanov
- Forme de l'Etat : République fédérale comportant 85 entités ou « sujets » dans lesquelles on distingue des Républiques, des Territoires, des Régions, des villes fédérales, une région autonome et des districts autonomes. Les gouverneurs et les présidents de toutes ces entités sont élus.
- **Superficie**: 17 millions de km2 qui s'étendent sur 11 fuseaux horaires. Pays le plus vaste du monde, il fait le lien entre l'Europe à l'Ouest et l'Asie à l'Est.
- Population totale: environ 146 millions d'habitants (2023)
- Capitale: Moscou (environ 12,4 millions d'habitants)
- **Principales villes**: Moscou, Saint-Pétersbourg (2^{ème} ville du pays, environ 6 millions d'habitants), Ekaterinbourg, Kazan.
- Langue officielle : le russe
- Monnaie : le rouble russe